

15-21 Mai 1987

"Le Pouvoir des Sectes"

Un paysage mouvant

Combien de sectes ? Combien d'adeptes ? Questions sans réponse. Il faudrait d'abord s'entendre sur ce qu'est une secte. Tout juste peut-on avancer des estimations. Pour le moins fluctuantes.

Un recensement opéré par les Renseignements généraux en novembre 1982, à la demande du député Alain Vivien, chargé par Pierre Mauroy d'un rapport, a dénombré en France 116 sectes, rassemblant 32 000 adeptes. N'étaient prises en compte ni les nouvelles religions admises ni la myriade de petits groupes réunis autour d'un gourou. Alain Vivien pour sa part avançait les chiffres de 200 sectes, au sens strict, et 100 000 fidèles. D'autres ratissent beaucoup plus large. La Fédération évangélique de France a comptabilisé 800 sectes ; 500 000 personnes seraient touchées par le phénomène.

L'appellation de secte recouvre en tout cas des réalités très différentes. En taille et en qualité. Les plus célèbres sont évidemment les grandes multinationales (Moon, Scientologie, Krishna, Enfants de Dieu, Méditation transcendantale). Parfois qualifiées de sectes, beaucoup de nouvelles religions ont quasiment acquis droit de cité : témoins de Jéhovah, pentecôtistes, adventistes, mormons, quakers, etc.

Les baha'i méritent une mention particulière : ne serait-ce qu'en raison des persécutions qu'ils subissent dans l'Iran chiite où ils ont vu le jour.

Et puis il y a la foule des micro-Eglises ou sociétés secrètes à connotation religieuse, plus ou moins folkloriques, et pour beaucoup parfaitement inoffensives : rose-croix, templiers, druides, gnostiques ; ou encore les raéliens, disciples d'un jeune journaliste en contact avec les extra-terrestres, l'Arc-en-Ciel dont les adeptes adorent la reine d'Angleterre comme l'unique héritière du roi David, etc. D'autres sont plus inquiétantes, comme la Nouvelle Acropole, à la phraséologie assez brunâtre.

Le paysage des sectes est en perpétuel changement. Chaque jour ou presque une nouvelle naît. Il est rare qu'une autre meure : on trouve toujours quelqu'un pour reprendre le flambeau. Le culte de Mithra, pratiqué sous l'Empire romain, a aujourd'hui encore ses fidèles. Chaque époque a son style. A l'approche de l'an 2000 on peut s'attendre à voir proliférer les groupes millénaristes.

Comme la Communauté du Royaume du Nord-Est. Au château de Sus (près de Navarrenx), ils sont une centaine qui attendent la fin du monde en construisant une Arche de Noé.

Mais que les rationalistes se consolent, le pays de Descartes est loin d'être le plus affecté. Au Brésil on a recensé 4 100 sectes.

C.W.